

Quito

# El Radical

DIRECTOR Y REDACTOR  
DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA  
SEÑA. OBDULIA CEVALLOS

AÑO 8º || { ECUADOR } PORTOVIEJO DICIEMBRE 11 de 1.921 || N.º 1542

## “El Radical”

DIARIO DE LA MAÑANA  
NO SE PUBLICA  
LOS LUNES.

### Como en Roma el Papado

#### LA FE, LA MORAL Y EL DINERO

En días anteriores la ciudad fué sorprendida por un largo, interminable repiqueteo de campanas. Pusiéronse atención y aquello parecía a veces como alarma de incendio, otras como repique. Inquirimos y se nos contestó: “Parece que el curita ha perdido el juicio”.

Noa hizo sonreír la broma pero no participamos de la opinión del interpelado. Sabemos por experiencia que esa gente no hace ruido sin objeto y esperamos.

Pocas horas después de aquella algarabía de campanas, que el curita repetía de manera interminable, un curita se acercó a nosotros diciendo:

— ¿Ha visto Ud. al cura? nos preguntó.

— No hemos tenido el placer, le contestamos.

— Vaya, vaya, que es curioso.

— Vaya? ¿ya dónde?

— A la Catedral, al jardín del cura Ibar. Allí, trepado sobre una mesa, tomaba de un depósito, pollos, gallinas, cluacas, cluacas con huevos, perros, gatos, toda la creación en la especie animal y todo lo que el ingenio da en

materia de juguetes, lo exhibe, grita, hace presente que con solo depositar un baquerizo de plomo, de a cinco centavos, se alcanzaba esa prenda.

Le batía palmas, se movía y por último, después de entusiasmar al auditorio, repartía cincuenta papelititos por cada objeto de la rifa, un abanico de papel o cualquier otra baratija, y lo usaba. De ese modo vendía el buen sacerdote hasta por el decuplo de su valor los objetos que exhibía.

La escena era edificante: un sacerdote de Cristo, rifando objetos por procedimientos que la moral y la Ley declaran ilícito.

Lo ilícito, ante la conciencia, señor cura, es pecado;

Ante la moral, un mal;

Ante la Ley un delito.

¿Por el camino del delito se llega al cielo, señor cura? Qué bueno fuera que el señor Intendente aplique en este caso el Código de Policía, siquiera

Lo anterior nos recuerda el siguiente pasaje de don Emilio Castelar escrito sobre Roma visitada por el bajo el gobierno del último Papa rey:

En esto dimos vuelta a una encrucijada, y nos encontramos en modestísima plazuela. Un balcón de la plaza que más descollaba en aquel sitio aparecía colgado con rico tapiz de damasco carmesí. Fuertemente ajustado al balcón brillaba un globo de cristal con filetes dorados, a uno de cuyos extremos veíase áureo manubrio. Frente a la casa, inmensa multitud desarrapa-

da, miserable, se había convertido al balcón, veíase algo de extraño; en las manos papeles, santos, escapularios; un silencio sepulcral reinaba; silencio incomprendible en los locos pueblos de mediodía; silencio del que deduje haber tomado con una ceremonia religiosa. Mi deducción se confirmó cuando un monago salió al balcón, y tras el monago algunos eclesiásticos de respetable figura, y tras los eclesiásticos todo un príncipe de la Sacra Romana Iglesia, vestido de erujiente seda morada, adornado con un ruquete de blanco cuello, y cubierto con un solideo, morado también, sobre el cual flotaba al cesfallo, como roja flor de granado, la misma burla. Rompióse el silencio de la multitud en espantoso alarido. Unos de aquellos campesinos, que todavía conservan reflejos de la antigua belleza escultórica en su frente despejada, en su nariz aguileña, en sus labios gruesos, se postraban de hinojos, plegadas las manos, extáticas la mirada, profiriendo oraciones que parecían conjuros. Otros sacaban las estampas de sus santos protectores, en todas mugrientas, y las besaban con verdaderos transportes. Algunos daban saltos, tendían los brazos, pronunciaban frases incoherentes. Era sábado, sábado de sortilegios. El mediodía se acercaba. Un cañonazo suena en el punto que las campanas dan las doce. Al cañonazo sigue en la multitud otro alarido increíble. El cardenal coge el manubrio y da vueltas al

globo cristalino. El monago mete la mano y saca un número. Era la lotería oficial, la lotería pontificia. Huyamos. Tenía razón el garibaldino. ¿Esta es la ciudad del espíritu?

## Observaciones

del Tribunal de Cuentas a las del Tesorero Municipal de Jijapa, por el año de 1920.

vienen S/. 2 832.38

10a. De acuerdo con el art. 16 de la Ley Orgánica de Hacienda, es a cargo del rindente S/. 30 que egresa a folio 21 partida 90, pagados a Sergio Cárdenas como Celador del Camal de Sucre durante los meses de Octubre a Diciembre inclusive, de 1919, a S/. 10 mensual

30.00

11a. En las mismas condiciones de la glosa anterior se encuentra el egreso de la partida 91 por S/. 20 abonados a Emiliano Acebo por gastos ocasionados en la reparación de los pozos de Chocchichá en el mes de Diciembre d'1919

20.00

12a. Al folio 32 partida 142, se egresa S/. 280 pagados a Manuel E. García Comisario Nacional de Jijapa para gastos de escritorio por los meses de Enero a Julio inclusive, a S/. 40 mensual: como no acompaña la ordenanza por la que haya acordado el I. Concejo asignar a dicho fiscal como lo ordena el art. 71 de la Ley Régimen Municipal, cargo

280.00

13a. Al folio 33

partida 144, se egresa la suma de S/. 1 632, pagados a Manuel Zavala por combustibles proporcionados por el alumbrado público en el mes de Diciembre de 1919 y no acompaña las planillas según dice el vale, como lo ordena el art. 12 ordinal 3º de la Ley de Hacienda y de acuerdo con el art. 16 de la Ley mencionada, car-

go " 1.632.00

pasan S/. 4.794.38

(Continuará)

## CORRESPONDENCIA

### DE JIPIJAPA

Diciembre 9 de 1921

Señor Director de

«El Radical»

Portoviejo

En el sumario instruido por el señor Comisario Nacional don Boanerges Cavallos para descubrir los autores del robo de una vaca blanca verificado el 7 del pasado, y cuyos autores se suponen sean Mariano Pín y Martín Cantos, quienes a las 9 1/2 de la noche del 8 degollaron en Cayo una vaca, para lo cual pidieron permiso al Comi-

sario Municipal de Cayo, don Luis L. Cevallos, a quien también se supone cómplice, porque la confrontación de los fierros y señales que se marcaban en la solicitud con los de los fierros y señales que tenía la vaca, se hizo a una hora en que por la oscuridad no se pudieron distinguir, según la declaración de Alejandro Tosla, que acompañó al dicho Comisario Municipal Luis L. Cevallos a verificar dicho reconocimiento o confronta, hay contradicciones palmarias entre los sindicados, en cuanto a la hora a que introdujeron la res a Cayo, confirmados los indicios vehementes la desaparición del cuero, que dicen ellos era blanco tigrillo, en vez de blanco solamente, único punto de discrepancia entre las afirmaciones de los sindicados y las del perjudicado, pues, en lo demás, como en el detalle de que la vaca estaba preñada, están perfectamente concordes. Además el Comisario Municipal Luis L. Cevallos en su declaración dice ratificar se en un todo en el oficio que asegura haber pasado al Teniente Político de Cayo para que instruyese sumario por el robo de la vaca, pero no acompaña la compuls, porque dice no haber dejado copia del oficio. Todos los declarantes abonan la conducta del robado Lorenzo Arbanga, y por el contrario son desfavorables los antecedentes de los sindicados, inclusive el Comisario Municipal, sindicado en el delito de estafa a Nicolás Gómez, por lo que uno de los Juzgados hizo extensivo a él el auto cabaza de proceso, y ordenó su prisión, que no se ha llevado a efecto por garantía de

## Cuide Ud. su salud

LA mayor parte de las enfermedades que se contraen son causadas por las malas aguas que se beben

### FILTROS "LETE"

El Filtro «LETE» de construcción completamente italiana es indudablemente el mejor y más práctico de los tipos actualmente en uso. Mediante el Filtro «LETE» se puede conseguir en cualquier localidad agua bacteriológicamente pura. El funcionamiento del Filtro «LETE» es de los más sencillos y de manutención muy fácil; se construye en varios tipos conforme las exigencias de sus aplicaciones.

El Cilindro - Filtro «LETE» se compone de tierra de infusorios la que constituye una masa porosa. El agua pasando por la masa pavorosa desde el exterior hacia el interior, deja depositadas a la superficie las impurezas y los bacterios.

La limpieza de los cilindros es muy fácil: se sacan del filtro y con un cepillo o con una pequeña esponja vegetal (Loofah) se quita toda impureza depositada exteriormente.

No espere a mañana. Compre Ud. un filtro hoy y ahorrará así su dinero porque no lo gastará en botica.

LA CASA TAGUA ITALIANA - JUAN ZANCHI - MANTA tiene surtido de estos filtros, para uso de familias, viajeros, hoteles, colegios, etc. etc.

Quien no usa filtros es enemigo de su salud.

has otorgada por Eleuterio Cevallos, quien ya la ha retirado.

El 4 del presente, el Teniente Político de la Parroquia de Pedro Pablo Gómez, don Antonio Fidel Cruz, se constituyó en el recinto de Juleuy de su jurisdicción, con el objeto de instruir sumario para el esclarecimiento del asesinato cometido en la persona de Manuel Mero. El señor Comisario Nacional don Boazerges Cevallos, que el día 3 llegó de esa Capital, también partió el 4 para Juleuy con el mismo objeto; pero el Teniente Político inició el sumario, el señor Comisario tomó las providencias para la captura de los sindicados, de los cuales sólo fué aprehendido y traído a ésta Manuel Chilán, José Mero y Pedro Mero, hermano y sobrino de la víctima respectivamente, dicen que ésta, que padecía trastorno cerebral en los cambios lunares, el 21 del pasado salió en su buen juicio de Machalilla con dirección a Pedro Pablo Gómez a visitar a una hermana uterina llamada Juana Panta, y que por referencia de unos arrieros cuyos nombres no recuerdan y que llegaron el 27 a Machalilla, sabían que los autores del crimen son Nicolás Longino, Rafael y Lupercio Baque y Manuel Chilán. Que se dice, lo que creen falso, que su deudo atentó contra el pudor de Cruz Baque, hija de Lupercio Baque. Que las referencias de los arrieros les fueron confirmadas a su llegada a Juleuy por Segundo Baque, Pedro Tumbaco y Juan Gutiérrez. Que a Tobías Núñez le encargaron buscar el cadáver, y que lo encontró con la misma vestidura con que la víctima salió de Machalilla.

Cruz Baque, hija de Lupercio Baque, uno de los sindicados, dice que el 23 del pasado, en circunstancias que se hallaba lavando en un pozo, un individuo desconocido, vestido con la misma ropa que cubre los restos del cadáver, se le acercó, proponiéndole que lo quisiera, y que aun intentó asirla del brazo, pero que, habiendo rechazado, siguió su camino. Que la acompañaban unas hermanas pequeñas, y que una chica llamada Elías Baque, que lo habían observado todo, fué a casa de Nicolás Longino Baque, tío de la exposita a contárselo todo. Que su padre Lupercio Baque fué a buscarlo y averguarle lo ocurrido, y que, informado, regresó solo a su casa.

Natividad Baque dice que el crimen vió bajar precipitadamente de su casa, con escopeta a Lupercio Baque, y que después oyó una detonación. Que a la tarde, Lupercio Baque regresó a su casa con Manuel Chilán, que llevaba un machete.

Manuel Chilán, cuñado de Ni-

Dirijase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en el encontrará a precios sumamente cómodos y con descuento proporcional a su compra, los artículos siguientes:

Papas  
Arroz

Cebolla  
Kerosine

Asúcar  
Gasolina

p. p. Ecuador Breweries Co

**Celio E. Ripalda.**

Representante.

**NOTA.** Toda orden se atenderá con fondos e **le** mano.

Nicolás Longino Baque, dice que éste y su hijo Rafael Baque son los autores del crimen. Que el declarante vió a Lupercio Baque, armado de escopeta, dirigirse por el camino en que le había precedido la víctima. Que después oyó una detonación. Que al regreso de Lupercio Baque, el expositante lo acompañó hasta su casa, sin que a él le contase nada.

Tobías Núñez dice también que el 23 vió a Lupercio Baque dirigirse con escopeta al lugar en que se cometió el crimen. Que esto también le contó Juan Baque. Que el 2 del presente, él y Segundo Morán, que se dirigían al trabajo a las 8 a. m., pasaron por el teatro del crimen, y observaron que un perro devoraba un hueso humano, y que, siguiéndolo, dieron con el cadáver que se ha hecho reconocer e identificar.

Andra Toala y Delores Chompol declaran que el 23 del pasado, a las 3 y p. m. vieron pasar un individuo desconocido que vestía la misma ropa que cubre los despojos, y que tras él pasaron corriendo Nicolás Longino y Rafael Baque, armado el primero de escopeta, y el segundo, de revólver. Que después de haberlos perdidos de vista, oyeron un tiro. Que a las 2 horas de haber oído el disparo, regresaron aceleradamente los dichos Baque, y que, habiéndoles preguntado la causa de la precipitación, les contestaron que *andaban persiguiendo un venado*.

Segundo Morán confirma lo dicho por Tobías Núñez; Aguasanta Serano también vió a Baque seguir a Mero con revólver en mano, y Filiberto Asunción y José Raimundo Valencia reconocen que el cadáver es el de Manuel Mero.

Corresponsal.

## AVISO

Se vende una casa en lugar central, junto al mercado público, con comodidades para el comercio y para habitación. Para referencias, ocurrir a esta imprenta, donde se dará razón.

Portoviejo, diciembre 7 de 1921.

1-m.

**Augusto D. Alvarado D.**

Vende madera de toda clase

Manta-Ecuador

## CRONICA

### VIAJEROS

Por atender asuntos personales, salió ayer para Montecristi nuestro Director, el doctor Medardo A. Cevallos.

De Rocafuerte estuvo en ésta don Segundo Francisco Cedeño.

De Calceta, don Luis N. González.

### EL CINE «MANABI»

La empresa Terán ha traído un número variado de interesantes cintas para esta temporada. Hasta anoche dos cintas, del agrado del público han sido exhibidas con regular público como espectador.

Nos congratulamos por la decente e importante como educadora labor del Cine en esta ciudad, que al par que nos distrae contribuye al mejoramiento de las costumbres en la sociedad.

### Revocación de poder

Hago presente al público que con fecha cinco de los corrientes he revocado el poder para pleitos que había conferido al doctor Manuel Granda S.

Calceta, Debre. 8 de 1921.

JOSE MIGUEL CEDEÑO.

**Dr. Marcos A. Dueñas**

MEDICO-CIRUJANO

Establecido en esta ciudad, ofrece sus servicios profesionales. Consultorio: calle «Olmedo» casa de los herederos de don Fco. Serafín Vélez

**MATERIAL PARA FOTOGRAFIA VENDE**

Reinaldo Euzen.

**“Modas y Pasatiempos”**

Revista ilustrada, recreativa y guía para la confección de trajes de moda, ropa blanca y labores manuales.

Están en venta los Nos. 9 y 10 correspondiente a los meses de Septiembre y Octubre.

Número suelto \$j. 1, y suscripción por año \$j. 10.

Dirigirse al suscriptor,

**ARTURO LOOR SANTOS.**

**LOTERIA**

**de la Junta de Beneficencia Municipal de Guayaquil**

**SORTEO N° 1225**

*Para el Domingo 25 de Diciembre de 1921.*

que se efectuará en la Plaza de Rocafuerte, N° 115, buje de su propio local, a las 5 p. m.

Se venderán cuarenta y seis mil billetes enteros, divididos en quintos a **DOS SU-**

**CRES** cada número entero, cuya numeración será del N° **20.000** al **65 999** dando al público las suertes siguientes:

Se jugarán 25 grandes premios en la siguiente forma:

1° Suerte.....	\$j. 20.000
2° ".....	300
3° ".....	200
4° ".....	400
5° ".....	300
6° ".....	200
7° ".....	400
8° ".....	300
9° ".....	200
10° ".....	800
11° ".....	200
12° ".....	300
13° ".....	200
14° ".....	300
15° ".....	800
16° ".....	500
17° ".....	400
18° ".....	300
19° ".....	200
20° ".....	500
21° ".....	300
22° ".....	300
23° ".....	400
24° ".....	200
25° ".....	2 000

460 asimilaciones para los billetes enteros, cuyas dos cifras sean iguales a las del número que obtiene el premio mayor de \$j. 20.000, a \$j. 10 cju.

4.140 reintegros, para los bille-

tes enteros, cuya última cifra sea igual a la del número que obtiene el premio mayor de \$j. 20.000, a \$j. 2 cju.

4.875 billetes agraciados entre suerte y premios.

Valor total del sorteo \$j. 40.000.

El Agente,

**ARTURO LOOR SANTOS.**

**Hotel**

**“Gran Montalvo”**

En este Hotel que no acepta competencia, tenemos piezas ventiladas, bien amobladas y un buen salón para comer, comida buena, abundante y variada, licores finos importados directamente, bebidas heladas que no faltan, conservas finas y para el momento, cremas francesas, jugos de uva y manzana.

El Propietario,

**E. NAVAS PORTUGAL.**

**Luis F. Chaves**

**Y**

**José F. Pazmiño Subía**  
**ABOGADOS**

ESTUDIO: Calle «Chile», en los bajos de la casa de la señora Angela S. vda. de Solórzano.

10-7-21.

**S. I. S. P. E.**

**JUAN ZANCHI - Casa Tagua Italiana - MANTA**

Regresado de Italia, invita a visitar sus almacenes, habiendo traído un escogido surtido de mercaderías:

**Driles Khaki Telas fantasía Cannetté**  
**Casimires de lana Merinos Telas para camisa**

**Afamado cemento italiano marca “MARTILLO”**

**Hierro enlazado Filtros Pinturas Papelería**

**Cobertura especial para techos “Komerong”**

**Jabones de tocador Galletas finas Artículos para señoras**

**CALZADOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS**

**CONSERVAS ITALIANAS**

**ANIS VERDE**

**CERROJOS**

etc., etc., etc.